

## Antecedentes

En septiembre de 2015 la Argentina adoptó la Agenda 2030 para iniciar el proceso de su implementación. El país, al adherir a ella, se comprometió al monitoreo de los progresos y la rendición de cuentas a nivel global, regional y nacional. Así, en los años 2017 y 2020, presentó Informes Voluntarios Nacionales ante los correspondientes FPAN de las Naciones Unidas. En 2022, la Argentina presentará su Tercer Informe Voluntario Nacional ante dicho Foro.

### *Logros*

En diciembre de 2019, el Presidente Fernández asumió en un escenario de vulnerabilidades sociales y económicas condicionadas por una deuda externa insostenible (en monto y cronograma de pagos), posteriormente agravadas por la pandemia del COVID-19. Con un fuerte liderazgo del Estado, se comenzaron a impulsar políticas centradas en las personas, la justicia social y la democracia. Debido a estos cambios en las circunstancias, las políticas y las prioridades de gobierno, en junio de 2020 se comenzó un nuevo proceso de alineación de las metas de los ODS a las estrategias nacionales conducido por el Consejo Nacional de Coordinación de Políticas Sociales y realizado en el ámbito de la Comisión Nacional Interinstitucional de Implementación y Seguimiento de los ODS.

La Argentina considera que la naturaleza integrada, indivisible y universal de la Agenda 2030 hace esencial abarcar los 17 ODS en su conjunto, ya que son todos igualmente importantes. Asimismo, el principio de “No dejar a nadie atrás” no se agota en el desglose de los datos, sino que requiere miradas múltiples.

Se estableció la matriz nacional de ejecución de la Agenda 2030 y monitoreo de los avances que incluye indicadores, políticas públicas orientadas al alcance de las metas de los 17 ODS e inversión presupuestaria vinculada a dichas intervenciones. Se logró así una mayor cantidad y cobertura de las metas para cada ODS y área crítica, reflejando su centralidad en las personas y en la ampliación de derechos.

Las localizaciones de la Comisión Nacional Interinstitucional en las provincias, municipios y otros gobiernos locales continúan en expansión, nutriéndose de la experiencia adquirida y en articulación y retroalimentación con el nivel nacional. Los espacios de diálogo y de trabajo generados con la sociedad civil y las empresas públicas y privadas prosiguen su construcción a través de la generación de alianzas. La continuada participación en ámbitos como el Foro de los Países de América Latina y el Caribe, el Foro Político de Alto Nivel sobre el Desarrollo Sostenible y la Comunidad de Práctica de los Países que presentan sus Informes Voluntarios Nacionales resulta en orientaciones y aprendizajes entre pares.

### *Desafíos*

Durante la pandemia por COVID-19, la Argentina desarrolló tempranamente acciones de aislamiento y, posteriormente, de distanciamiento social preventivo obligatorio para evitar la propagación del virus con las consecuentes pérdidas en salud y vidas humanas. Asimismo, ejecutó múltiples medidas para reducir su impacto económico, social y sanitario. En la actualidad, las intervenciones que se llevan a cabo apuntan a una recuperación más sostenible, solidaria y justa. En los próximos años, el país deberá redoblar los esfuerzos en un contexto nacional e internacional adverso, particularmente por el fuerte nivel de endeudamiento, asumido por el gobierno anterior, que limita la posibilidad de desarrollo. Sin embargo, el reciente acuerdo con el Fondo Monetario Internacional, asegura que el pago de los compromisos se realizará a partir del crecimiento económico, sin relegar la inversión social, ni limitar derechos. Alcanzar los ODS sigue siendo un desafío y un horizonte para nuestro país. Por eso, en el corto plazo se prevé profundizar: a) la articulación con otros actores del Estado, de la Academia, de la Sociedad Civil, de empresas del sector privado empresarial y con entidades de las Naciones Unidas; b) la territorialización de la Agenda 2030 y, c) la participación en espacios de intercambios y rendición de cuentas tales como el MERCOSUR, UNASUR, las Comunidades de Prácticas, el Foro Regional para América Latina y el Caribe y el Foro Político de Alto Nivel para el Desarrollo Sostenible. Y, tal como lo explicitara el Presidente Fernández, en su discurso al inaugurar las sesiones del Congreso en marzo de 2020, empezando por los últimos para llegar a todos.

